

La United Fruit Co. ha dado ahora una lección de dignidad

No sabemos qué aplaudir más: si la actitud de dignidad asumida ahora por la Compañía Frutera o la decisión del Gobierno de poner término a la situación creada por el comunismo en la zona Atlántica. Porque esta última nos parece consecuencia de la primera. La Compañía se negó a pactar con los Comunistas: ni son mis trabajadores, ni se presentan con el respeto debido, expresó su representante en estas o parecidas frases. La disposición de la Compañía fué como un latigazo sobre las espaldas de los dirigentes Comunistas,—que después de viajar en tren expreso y de comer en hotel de primera a cuenta del Estado,—llegaron a creerse dueños y señores del mundo. De aquí el nuevo intento de huelga. Les pareció una arma propia para mantener su prestigio de agitadores. Pero el señor Presidente de la República les salió al paso, expresando que así como había garantizado a los huelguistas su decisión de suspender las labores, así estaba dispuesto a garantizar ahora a la Compañía la libertad de trabajo, ya que contaba con gentes contentas con su trato y con su paga, que deseaban seguir en sus habituales faenas, desilusionadas por las promesas incumplidas de los agitadores. Y para hacer buenas las palabras, envió un piquete de policía armada. El señor Presidente de la República

La ciudadanía parece irse reconciliando con el señor Presidente de la república porque lo va viendo ponerse de nuevo del lado del orden y del respeto de las instituciones

No es guerra sin cuartel lo que se pide: es acatamiento a la ley, tranquilidad y disciplina para iniciar la evolución social que reclama la hora presente.

parece irse reconciliando con la ciudadanía.

Y no es que nos satisfaga saber que las armas están prestas a garantizar las instituciones de la República. Más nos gustaría sentir que el respeto y el orden de los costarricenses, son los guardianes de la libertad. Pero las cosas no podían seguir por el camino que llevaban. No puede haber orden dentro de un estado de desorden, de anarquía. ¿Y qué era, si no, ese casi estado de pie de guerra que mantenían los Comunistas, con su cuartel general y sus avanzadas, y la latente convulsión en toda la zona Atlántica, provocada por el temor y por la violencia que agitaban como bandera de combate?

Nos dolía que mientras otros países, Estados Unidos y Francia, citando los ejemplos más destacados, tomaban medidas para impedir las maquinaciones comunistas, Costa Rica se situaba en una condición medroza, contemporizadora, sospechosa en fin.

Por temperamento y por nuestras ideas, deseamos la tranquilidad, la paz; el respeto a las opiniones ajenas,

siempre que no haya choque con las imperantes dentro del orden constituido que son las de la mayoría, las de la República misma. Bien sabemos que no vivimos el mejor de los mundos. Que la crisis espiritual nos alcanza también. Pero al mejoramiento social hemos de llegar por los caminos que señala la ley. Hay que hacer a los hombres más humanos, más cristianos. Devemos apartarlos de ese positivismo que comenzaba a transformar los corazones en rocas. Esto debe ser objeto de una evolución social. Condenamos las revoluciones porque no tenemos fe en la obra de la fuerza, que sólo puede tener un carácter demoleedor, sin que construya nada.

Suspiramos por los buenos tiempos pasados, cuando había una mayor fraternidad. Pero sabemos que todavía impera la fe y que la justicia tiene arraigo en el corazón mismo de los hombres. Lo que se impone es una cruzada de bien social. Mayor cooperación, más voluntad y una orientación eficaz para que el hombre no sea el lobo del hombre.

LA EXPULSION DE CHINOS ILEGALMENTE INGRESADOS

La Secretaría de Gobernación impartió ordenes a las capitanías de puerto y a todos los Gobernadores de la República a fin de levantar un censo de los chinos que radican en Costa Rica, investigar su introducción y proceder inmediatamente a la expulsión de aquellos que han burlado la ley de inmigración.

Todos estos departamentos están recopilando datos de los chinos residentes en su localidad y pronto se conocerá exactamente cuantos vinieron sin tener sus papeles en regla.

El Poder Ejecutivo hace muy bien en tomar esa medida porque los ciudadanos del oriente son contrabandistas casi todos que establecen una tienda, zapatería u otro establecimiento comercial únicamente para desorientar o «despistar» como se dice vulgarmente sus contrabandos, que son: opio, drogas estupefacientes, oro, sedas, perfumes, etc.

Al margen de esta noticia

queremos hacer una insinuación.

¿POR QUE NO SE HACE IGUAL CON LOS POLACOS?

Y también una pregunta;

LOS POLACOS ENTRAN TODOS LEGALMENTE?

Ya tiene un poco de trabajo el señor Director de Policía, al documentarse para contestarnos...

LA EPOCA

INSTRUCCION :- ORGANIZACION

AÑO I San José, Costa Rica, Domingo 9 de Setiembre de 1934 No. 12

Ayer presentó sus credenciales en Chile, don Teodoro Picado M.

Para la Conferencia Pedagógica que se ha de celebrar en Chile, fué Costa Rica invitada y el Gobierno de la República distinguió a su Ministro de Educación con el encargo de hacernos representar. Fue acompañado, en calidad de Secretario el

Ing. Fernández Peralta. En la mañana de ayer el señor Picado hizo la presentación de credenciales al Presidente de Chile Alessandri. Después tuvo una larga conferencia con el Canciller de ese país Cruchaga Tocornal.

En Chile se espera con an-

VIAJANDO DE LA HABANA A NUEVA YORK EL "MORRO CASTLE" SE INCENDIA

NUEVA YORK.— El hermoso paquebot «Morro Castle», de alto tonelaje, viajando de Nueva York a la Habana fue acometido por una furiosa tempestad.

En medio del espanto y desorganización de los tripulantes pudo verse cómo las llamaradas hacían lenguas de fuego en las puntas de los mástiles que poco a poco fueron invadiendo al enorme barco.

El S. O. S. fue echa-

do a los vientos y decenas de vapores se encaminaron al lugar del siniestro, sin que pudieran evitar la tragedia.

Hasta ayer noche se habían recogido e identificado 175 víctimas, entre hombres mujeres y niños.

Los vapores «Monarch of Bermuda» President Cleveland» y Andrew Luckenbac que fueron los primeros en llegar al siniestro, han recogido del mar en estado agónico casi 150 víctimas.

La United no exportará banana si huelguistas lo impiden

Si en las fincas de la United se mantiene la huelga, es decir, se impide la corta y exportación de fruta, la compañía suspenderá esa actividad sustituyendo nuestra producción con el excelente de Guatemala y Honduras.

Esa noticia alarmante que es un reto de la Frutera a los huelguistas nos parece una medida muy sana puesto que los perdidosos serían los trabajadores en paro y de esta manera, haciendo efectivas estas palabras del Gerente, tienen forzosamente que volver a sus labores, tal vez perdiendo las prerrogativas obtenidas en el tratado de paz últimamente firmado.

Qué dice de esto el Comunismo? Creyeron que la United sería la oveja mansa que se dejaría mandar por

ellos? Despierten del sueño! No, señores comunistas, mal llamados representantes de los trabajadores.

Esta clase de la escala social no necesita representantes porque ella tiene personalidad para asumir su propia representación.

Nandaka

Elección del representante de los estudiantes

El martes será la elección definitiva del estudiante que ha de representar a este núcleo social en el Patronato que concederá las becas.

Durante la semana pasada hubo campaña fuerte en todos los colegios y resultó electo por San José el joven universitario don Alfredo Zúñiga Pagés.

Es indudable que esta elección ha sido muy bien recibida por los estudiantes de provincias quienes han de apoyarlo porque al ser universitario cuenta con INDEPENDENCIA, es decir, no podrá ser influenciado por los Directores de los Colegios que son los otros miembros de este Consejo.

La Escuela Normal, el Instituto de Alajuela, el Colegio San Luis de Cartago, la Escuela de Agricultura y la de Farmacia harán elección conjuntamente con los de la capital, el martes en el Teatro Raventós.

Desde ahora creemos que la seriedad, la cultura y el talento excepcionales de Alfredo Zúñiga han de darle la representación unánime de los estudiantes de la República para ser miembro del Patronato de Becas, creado hace poco por el Congreso.

Fiestas Patrias Escuela para el pueblo y escuela del pueblo

Pareciera que las fiestas patrias van perdiendo, poco a poco, mucho de su valor.

Ya nuestros pueblos no las celebran como antes solían hacerlo: con entusiasmo, con devoción.

Cierto es que los tiempos cambian, y que hasta la *mentalidad* nacional toma también rumbos distintos. Sin embargo, eso no nos extraña. Todo eso no es más que el producto fatal del *relajo espiritual*, por no decir moral, que trae consigo esta civilización actual que tantos caminos abre a la corrupción. (Triste realidad que no obstante su sentido paradójico, debemos aceptar).

De ahí que ya nuestro pueblo no piense como antes. Si antiguamente las fiestas patrias tenían su valor, ya ahora parece que todo eso se va perdiendo. Por más que los maestros se esfuerzan en celebrar esas fiestas con artísticas veladas o pomposos desfiles, lo cierto es que en la conciencia general del país reina la más fría indiferencia por esos actos. Y esto, desde luego, es muy lamentable. Las fiestas patrias no han sido fijadas únicamente para ser señaladas en el almanaque. Conferirles ese ínfimo valor, es pensar estrechamente.

La Patria, como los individuos, necesita de actos que pongan de manifiesto su exis-

tencia. Pues bien: las fiestas patrias sirven para eso. Para recordar especialmente a los niños, que hay una Patria que es de ellos; que hay un cielo azul que les pertenece; que la tierra que pisan, y las montañas, y los ríos que contemplan, eso debe ser nuestro.

Ultimamente se ha pretendido universalizar las ideas y hasta se llega a pretender que son innecesarias las fronteras. Eso está bien como ideal de fraternidad humana. Pero, al mismo tiempo está por encima de otros no menos grandes ideales. El concepto «derecho» es algo olvidado por muchas antiguas y modernas doctrinas, y pretender que el ciudadano renuncie a su patria, para considerar como tal al mundo entero, es negarle «el derecho» de pertenencia al pedazo de tierra que lo vio nacer. Por eso es que no estamos con esas teorías, y por eso también, es que deseamos que nuestras fiestas patrias sean celebradas con mayor devoción, con más respeto, y por sobre todo, con una más justa interpretación de su valor.

Lo anterior, es lo que se nos antoja escribir con motivo de aproximarse la celebración del 15 de setiembre.

Jesús Vega O.

«Con hierro y pólvora, decía en su fervoroso extravío un revolucionario francés, la República dará la vuelta al mundo». «Con escuelas y máquinas, han dicho los norteamericanos, los pueblos serán reyes». «La vida moderna significa democracia; la democracia se propone abrir camino a la inteligencia para una eficacia independiente, la emancipación del espíritu como un órgano individual que realice su propia obra», decía don Mauro Fernández.

Ha sido una tradición nacional que haya escuela para el pueblo y se impone completar la obra haciendo que la escuela sea del pueblo. Cómo se entiende esto? Volviendo a conseguir que los ciudadanos hagan su escuela. Que contribuyan a levantarla y sostenerla. Como en los buenos tiempos de la República las gentes contribuían a levantar la casa del vecino. Sólo así la escuela será del pueblo.

Durante los días de la Colonia, los costarricenses contribuían al sostenimiento de sus «casas de enseñanza»,

Guadalupanos: «Lo que bien cuesta, bien se cuida y bien se quiere». -- Refranero popular.

como se decía entonces; al iniciarse la vida independiente, el año 1821, seguía imperando esa misma tendencia, de amplia cooperación entre el hogar y la escuela. Los padres pudientes pagaban un real y los menos pudientes medio real; los pobres y las viudas no pagaban nada. Más tarde se establece que los municipios velen por las escuelas de sus respectivas circunscripciones. Se crean luego las juntas de educación y se mantiene la obligación ciudadana de ayudar a la obra de la cultura por medio de los detalles. Pero un día se introduce la costumbre de que el Estado lo haga todo: la cañería, el edificio municipal, la escuela, el camino. Entonces el ciudadano se

siente desvinculado de la casa de enseñanza. No han valido las actividades posteriores, asambleas, patronatos, etc., para restablecer la comunión de ideas y de empeños.

El doctor don Jesús Jiménez, el presidente visionario, que tenía tanta fe en la obra de la escuela, solía decir: «El pueblo que tenga más y mejores escuelas, será el primero de los pueblos». Volvamos a las viejas costumbres. Llamemos a los ciudadanos a cooperar en la construcción de sus casas de enseñanza. Sólo así la escuela será del pueblo. La casa de enseñanza se tendrá como la casa de todos.

Francisco María Núñez

El Comunismo frente a la Iglesia Católica

Qué es la doctrina social del Comunismo?

Seguendo nuestro plan en el desarrollo de estos artículos con una finalidad determinada, no sólo en cuanto a la ilustración [sin humos de domine] que pudieran aportar a nuestros numerosos lectores, sino por la finalidad práctica y factible que tenemos en mente, queremos en este número de hoy definir breve y claramente la ideología comunista, pues aunque suponemos que muchos la conozcan, es verdad que una gran mayoría de personas oyen hablar de comunismo, de su programa, de los fines que persigue, que como lo predicán, es la única medicina que curará todos los males de la sociedad actual, y esa mayoría no sabe ni entiende el Comunismo; muchos de los que hablan no sabrían ni siquiera definirlo y lo que es peor, han sido embaucados por los predicadores de esa idea nefasta, en una forma cándida.

Comunismo, como lo indica la palabra «común» es un sistema por el cual se pretende establecer la comunidad de bienes, aboliendo el derecho de propiedad. Esto afectaría sólo al terreno económico, pero llevado a la práctica, el Comunismo socaba y destruye todos los órdenes sociales, tanto el económico, como el doméstico, el político y el religioso. El comunismo como sistema económico y social predica e implanta la supresión de la propiedad privada, de la familia y del poder civil y religioso, sustituyendo el régimen individual, jurídico y económico de la actual organización social, por un régimen colectivo, que incluye la producción y posesión en común de los bienes y la absoluta igualdad en su distribución y en la repartición de los derechos y deberes sociales, [como lo están haciendo entre contradicción va y contradicción viene, en la Rusia Soviética].

Para el comunista la sociedad actual está gravemente enferma, en agonía, y trata descabelladamente de reducirla a ceniza para después resucitarla a nueva vida, en el paraíso comunista.

Lenín, un santazo del comunismo, ha dicho: «No importa que el noventa por ciento del pueblo ruso desaparezca mientras quede el diez por ciento en el momento del triunfo de la revolución mundial».

Sí, es Lenín, el que oficialmente habla en nombre del comunismo y de la libertad de los rojos.

Lo que resultaría

Sepa, pues, de una vez por todas, nuestro pueblo costarricense, que si el Comunismo llega desgraciadamente a implantarse en nuestra patria (de lo que nos libre Dios) se hundirán para siempre no sólo nuestros principios sagrados de libertad y democracia que hasta hoy hemos vivido, sino también, lo que es más sagrado aún, el hogar tradicionalmente cristiano de nuestra tierra tica y la Religión Católica,

Pasa a la cuarta página

Si Ud. quiere tomar CAFE bueno, barato y absolutamente puro a \$0.50 LIBRA Ordénelo a la FABRICA EL FENIX Teléfono No. 3573 Se sirven órdenes a domicilio, desde una libra

Universitario, no colegial

En estos momentos se agita en los Colegios el asunto que llevará un representante de los estudiantes de segunda enseñanza al Patronato de Estudiantes para la concesión de becas.

Es la primera vez que se les conceden privilegios a los estudiantes. Sin embargo, creemos que van a desperdiciar la oportunidad.

Se debe de elegir a un UNIVERSITARIO, por estas ventajas:

1.—Por la independencia; no siendo colegial, la influencia de los otros miembros del Patronato, que son los directores de las instituciones, no podrá hacer blanco en su conciencia.

2.—No siendo de colegios, el requisito de comprovinciamento no le afecta. El de

Cartago, votará, primeramente a favor de uno de Cartago, aunque no vea la justicia. Es localismo instintivo.

3.—El Universitario es joven más consciente por mayor edad. A los jóvenes se les apasiona con más facilidad que a los maduros.

4.—Conoce bien la etapa de colegial por haberlo sido ya.

Antes de votar, piensen en estas ventajas que tiene el Universitario. Es bien de todos.

PERFECTO PLUS

FREDDY El speaker de moda SINTONICE LA Estación T13TS DE CARTAGO

ADAM-EVE HIGH CLASS TRADE MARK Adán y Eva La mejor hoja para afeitarse. Usela y quedará Ud. SATISFECHO UNICO DISTRIBUIDOR: JOSE M. ACUÑA Tel. 2398 Ap. 926 75 varas al Norte de la Botica Oriental. SAN JOSE

MONTECHRISTI

Varias obras de gran valor artístico he contemplado en diferentes lugares de mi querida patria, pero ninguna tan digna de admiración y de tanto valor, como la Cruz Centenaria que se construyó allá, en un lugar apartado, en el Cantón de Alajuelita. Monumento bendito que como un baluarte de nuestra religión, como un símbolo de nuestra fe, abraza como en el Gólgota a todos los amantes del Crucificado. Montechristi, es el nombre con que se le ha designado: Monte de Cristo, para que los romeros que allá lleguen, se comporten con el respeto y la piedad debidas a un lugar sagrado.

La iniciativa de los dos estimados señores sacerdotes, de conmemorar el augusto Centenario de la Muerte de Jesús en el Calvario con un Monumento, es digna de todo elogio y ella eleva muy alto al clero costarricense que cuenta entre sus filas tantos sacerdotes como éstos que sin miras ni intereses personales, se afanan sin cesar por el progreso espiritual y material de la Iglesia costarricense.

La iniciativa del estimado e infatigable Padre Valenciano y de su fiel amigo y compañero en el sacerdocio, el Padre Chanito, como cariñosamente le llamamos, tuvo buena acogida entre los hombres de buena voluntad y así hoy, estos nobles y abnegados ministros del Altar, han visto coronados sus anhelos, pues la Cruz está terminada y se levanta altiva bendiciendo a Costa Rica.

Maravillosa y sorprendente fue la idea de excoger un lugar apartado para la erección del Monumento, pues, para hacer oración, elevar

nuestras almas a Dios, menester es estar solo, en un lugar retirado y lejos de los placeres mundanos.

El lugar escogido para este grandioso Monumento, es encantador: desde allí se deleita la vista y se sobrecege el espíritu con la contemplación de los paisajes más pintorescos de la Meseta Central. El camino para llegar es algo difícil, pero resplandeciente

de belleza: a ambos lados parecen desfilar cerros bajos, cubiertos de helechos arborescentes, de musgos y líquenes que dan aspecto de verdes alfombras; aquí y allá se yerguen árboles centenarios que serán los guardianes de aquel Cristo que se colocará, Dios mediante, en la Cruz y los

testigos presenciales de los romeros que guiados por la fe que han heredado inmaculada de sus mayores, se postarán ante aquel Monumento bendito a dar gracias al Redentor divino por los favores recibidos y a implorar su misericordia en las horas crueles de la angustia y del tor-

mento, confiados en que de la Cruz sacrosanta brotará el consuelo que fortificará sus espíritus en las luchas de la vida.

Rosalba

Imprenta Gutenberg

Ecós del Hogar

Página a cargo de la Profesora doña Estilma de Romero.

Las damas o señoritas que quieran colaborar en esta sección, deberán dirigir su correspondencia al Apartado 974.

La ceremonia de hoy en el Cementerio General



Doña Ernestina C. v. de Zonta
que será condecorada hoy por la Colonia Italiana

•Anunciamos en nuestro último número que hoy, a las

10.30 a. m. se efectuaría la bendición solemne del mau-

soleo de la Sociedad Italiana de Socorro Mutuo. Ahora vamos a agregar que el Sr. Nuncio Apostólico se ha dignado presidir la ceremonia, llevando también la palabra en tan significativa ocasión para la honorable Colonia Italiana, radicada entre nosotros. Adelantábamos también la noticia de que la matrona D. Ernestina v. de Zonta sería condecorada, en esta ocasión por haber sido ella una de las grandes benefactoras entre esa Colonia, de toda obra moral y material, complaciéndonos en decir que la medalla con que se le homenajeará es una alarde de buen gusto y de valor artístico hecha en la acreditada Joyería Ortiz.

Las banderas de Italia y Costa Rica fulgen en su anverso y en el reverso, en italiano, se lee la leyenda que traducida da: «La Sociedad Italiana de Socorro Mutuo, residente en Costa Rica, a la insigne benefactora Ernestina v. de Zonta.»

Lea LA EPOCA

Diez cosas buenas

Hay diez cosas de que jamás se arrepentirá el que los practique:

1. Hacer bien a todo el mundo.
2. Na hablar mal de nadie.
3. Reflexionar bien antes de decidir una cuestión.
4. Callarse cuando se siente cólera.
5. No rehusar nunca un servicio cuando se puede hacer.
6. Socorrer a los desgraciados.
7. Confesar los propios errores.
8. No enconar las discusiones.
9. Tener paciencia con todo el mundo.
10. Desconfiar de los murmuradores.

Diccionario Salvat

casí nuevo

vende en la suma de

200.00

la "Librería López"

Avenida central

frente al almacén LA CASA

Folleto de LA EPOCA

No. 11

ISABEL LATORRE

DOS VENGANZAS

(NOVELA)

convence de quien es Adrián: ¿consentirías ahora en que Elvira se case con Luis?

La baronesa, pasando repentinamente de un extremo a otro como todos los caracteres vehementes, respondió: con toda el alma, y desde mañana empiezo los preparativos.

CAPITULO IV

Primer chispazo

Había pasado un largo año, desde aquella trágica mañana en que fué descubierta la ruina de Adrián, y en que el venerable duque, no pudiendo soportar la deshonra de su nombre, había ido a ocultar su vergüenza y su dolor a la poética Venecia, la ciudad de los sueños. Adrián había desaparecido la misma noche que trató de asesinar a don Lucas y agredió a Elvira, sin que nadie hubiese

podido dar con su paradero, lo que le libró por entonces de arrastrar la cadena de presidiario, pues por obra y gracia del cínico prusiano aparecía ante el público como autor de falsificaciones de títulos y documentos, por lo que estaba comprometido en varias causas jurídicas de extrema gravedad, aunque sin culpa suya, pues el prusiano era el único actor en la tragedia.

En la calle más céntrica de la populosa X, se arremolinaba la gente para contemplar una fila de elegantes «autos» parados en la puerta de una iglesia.

—Debe ser una boda—dijo uno,—fijándose en el más suntuoso, que aparecía adornado con flores de azahar.

—Y a juzgar por el boato, de la aristocracia.

—Ya salen, ya salen—añadió un tercero, estirando cuanto pudo su exigua personilla

para ver mejor.

En efecto; en lo alto de la escalera que unía la elevada plazoleta en que estaba el templo, con el plano de la calle, se dejaron ver varias señoras y caballeros, vestidos de rigurosas etiqueta, y un grupo de muchachas y muchachos que daban la nota más brillante de aquel magnífico conjunto. Ellas, con sus trajes de ceremonia, vaporosos y claros, como lo requería aquella espléndida mañana de primavera, parecían flores vivas desplegando a pleno sol todos sus encantos. Entre todas descollaba la gentil figurina de Maribel, con su cabellera rubia que semejava haces de sol aprisionados por arte mágica para servir de marco a una cara de nieve y rosa. Margot, seria y formal, saludaba disimuladamente con el abanico, pero aún más con su ardiente mirada al apuesto marino, que no se atrevía a acercarse a ella. Los transeúntes se paraban embobados, oyéndose sin cesar los más entusiasmados comentarios.

—¿Es algún concurso de belleza?

—¡Ca!, hombre, dí una reunión de hadas benéficas, que van a repartir mercedes a los

pobres mortales.

—¡Vaya si son bonitas!

—¡Y qué elegantes!

De pronto cesaron las frases y casi hasta las respiraciones. Los novios acababan de salir de la iglesia y empezaban a bajar los alfombrados escalones. Un murmullo de admiración acogió a la gentil pareja, que no eran otros que Elvira y Luis, que triunfantes al fin en tan obstinada lucha, salían radiantes eclipsando todas las hermosuras que los rodeaban, como el sol eclipsa a las estrellas.

—¡Si parece una reina! Decían todos fijándose en Elvira, cuyos encantos naturales, realizados por la emoción del momento y por el magnífico vestido de encaje de plata, que sentaba a la maravilla a aquel talle de finos trazos esculturales, le daba más semejanza con un ser ideal soñado por un poeta, que con una criatura auténtica de carne y hueso.

—Es princesa, no cabe duda. ¿No ves que lleva escolta?

Efectivamente; seis preciosos niños, vestidos de pajecitos a lo Luis XV, abrían paso a la feliz pareja, y otras tantas jovencitas, transformadas en damas de honor, iban

detrás sosteniendo el larguísimo velo que cubría a Elvira. Una de ellas, la que más cerca iba de Elvira, era la encantadora Carito.

La baronesa rebosaba satisfacción. Se había situado de modo que pudiera oír los comentarios, y ver el efecto que producía aquel lujo y elegancia que había derrochado en los preparativos de la boda; porque si se había decidido a aceptar a Luis por hijo político, convencida de que el marquesito no lo sería nunca, fué con la precisa condición de que había de ser ella quien dispusiese todos los preparativos del día de la boda, desde el traje de la novia y el aparato de su acompañamiento, hasta el menú del banquete, sin que, ni su hija ni Luis, trataran de ponerle límites de ningún estilo. Bastante había hecho ella con ceder a las ridiculeces de Elvira, que se empeñó en casarse en la iglesia parroquial y no en la aristocrática capilla de su palacio, exigiendo, además, que la boda, en vez de celebrarse a las once de la noche, se celebrara a las nueve de la mañana para poder oír misa

Continuará

La Federación Americana de Trabajadores adoptó un programa de campaña para combatir al Comunismo

Ante el Consejo Ejecutivo de la Federación Americana de Trabajadores de los Estados Unidos, reunido el 18 de agosto pasado, según informa «The New York Times» del 19 del mismo mes, del cual traducimos, presentó un informe el Presidente de la asociación, Mr. William Green, en que dice, entre otras cosas, que las actividades comunistas en diferentes secciones del país muestran que los propul-

Ante el Consejo Ejecutivo reunido el 18 de agosto pasado en Atlantic City, New Jersey, el Presidente Mr. William Green, presentó los tres puntos de su programa de acción.

No se trata solamente de repeler los ataques comunistas, dijo, sino también de hacer guerra contra él y demostrar que la Federación no permanecerá con los brazos cruzados ante tales fuerzas destructivas y subversivas.

sores de tal actividad están cumpliendo instrucciones de la TERCERA INTERNACIONAL RUSA para «socavar la

organización local y nacional de trabajadores y extender sus doctrinas disociadoras.»

Ahora, agrega, los comunistas se preocupan por colocar «células», elementos suyos, en todas las organizaciones locales de la Federación Americana de Trabajadores, para controlar sus actividades; este es el primer paso para llegar a la revolución mundial. Esos elementos adoptan una actitud pasiva, hasta niegan su filiación al comunismo y son los que informan sobre todos los movimientos en contra de tales doctrinas y los nombres de quienes los dirigen.

Los métodos de GANSTER COMUNISTAS en la industria de pieles han llegado a ser insostenibles; docenas de trabajadores asociados han sido asaltados y heridos; se han lanzado bombas en los hogares de trabajadores, aprovechando las sombras de la noche. Todas estas actividades comunistas constituyen una parte del programa y de la política de la Tercera Internacional Rusa y ante ese peligro, propone el siguiente plan de combate, que resume en tres puntos, así:

PRIMERO.—Hacer un llamamiento a todas las unidades organizadas subordinadas; rechazar a los comunistas de nuestras filas y expulsarlos como socios cuando quede claramente establecido que son comunistas y están comprometidos a hacer la propaganda de esas ideas. El Consejo Ejecutivo comunicará a los miembros de la Federación Americana de Trabajadores una prevención contra las actividades despreciables e insidiosas del comunismo.

SEGUNDO.—Hacer un llamado a los miembros de la labor organizada para resistir cualquier intento tendiente a imponer el comunismo en ellos por medio de la violencia, fuerza, intimidación o cualquier otro método. Pedimos a los nuestros defender la santa causa de las uniones comerciales, su política y sus principios contra las arbitrariedades del comunismo, cualquiera que sea la forma como esas arbitrariedades se manifiesten. Pedimos a las autoridades del Gobierno que proteja las Uniones Comerciales que cumplen con los convenios hechos con los patrones

por medio de entendimientos colectivos; contra los ataques del comunismo que trata de compelerlos por la fuerza, la intimidación y la violencia, para llegar a obligarlos a identificarse con la organización comunista.

TERCERO.—El Consejo Ejecutivo pedirá al Departamento del Trabajo que se deporte a los extranjeros comunistas que estén en los Estados Unidos ilegalmente, ya que caen bajo las sanciones de los estatutos de inmigración. Pediremos que estos procedimientos sean llevados en consonancia con las leyes, sin negar al extranjero sus derechos. Sostenemos que hay millares de comunistas extranjeros deportables, en los Estados Unidos; que no simpatizan con nuestra forma de gobierno ni con nuestras instituciones, y en consecuencia deben regresar al país de su procedencia.

Aunque el Consejo Ejecutivo no está alarmado por la situación creada con motivo de las actividades del Comunismo, y aunque el Consejo Ejecutivo tiene fe completa en la lealtad y devoción de los miembros de la labor organizados y de sus principios, su filosofía y sus procedimientos cívicos, está convencido también de que su deber oficial y patriótico le impone emplear estos medios razonables, honorables y legítimos, para proteger a los oficiales y los miembros de la Federación Americana de Trabajadores, así como a la Nación contra los intentos, francos o disfrazados, del comunismo, para imponer su filosofía al pueblo trabajador de los Estados Unidos.

El comunismo frente...

Viene de la página 2

herencia preciosa que nos legaron nuestros abuelos y que debemos conservar todos los costarricenses que llevamos un poco de honradez y de valor moral en el alma, aún a costa de nuestra vida misma; la paz y la fraternidad proverbial de Costa Rica, en donde todos, todos hemos sido hermanos, en la prosperidad como en la desgracia, se irán para siempre, dejando sólo un saldo de ignominia para la historia y una estrofa menos, la última, de nuestro grandioso Himno Nacional.

No debemos ni podemos aceptar el Comunismo

Como católicos, como ciudadanos, como costarricenses honrados que a todo trance queremos conservar nuestro tradicionalismo, no debemos, ni podemos aceptar el Comunismo, disociador y revolucionario y menos, como están haciendo algunos, apoyarlo, porque seríamos traidores a nuestros principios, cometiendo un delito de lesa Patria; esto lo grita la conciencia que aun no ha claudicado en el camino del deber, lo reclama la dignidad y el decoro del hogar nacional, y por sobre todo, nos lo exige la voz autorizada de la Iglesia Católica, quien por medio de sus Pontífices, ha condenado las ideas comunistas abiertamente, pues están diametralmente opuestas a la doctrina de la Iglesia, como lo veremos en el próximo artículo, haciendo paralelismo entre ambas entidades: Catolicismo y Comunismo.

LUX

Banco Internacional de Costa Rica

Ley No. 90 de protección a los deudores

Como para la tramitación de los arreglos que se hacen de acuerdo con la Ley N° 90 de 7 de julio pasado, es necesario que los respectivos deudores se encuentren al día en el pago de los impuestos territoriales, se ruega a todos los interesados presentar al Banco o enviarlo por correo, EL RECIBO DE ESOS IMPUESTOS, CORRESPONDIENTE AL SEGUNDO TRIMESTRE DE 1934; o en su defecto constancia de la oficina de Tributación Directa, de que han obtenido concesiones para el pago del atraso conforme a la Ley No. 240 de 24 de Agosto pasado.

Sin tal requisito el Banco no podrá tramitar las operaciones de «Protección a los Deudores» a que se refiere la mencionada Ley No. 90.

Nota: A las personas que ya han contestado la circular les rogamos enviar cuanto antes el recibo de tributación a que se refiere este aviso.

San José, setiembre de 1934.

Serán expulsados los agitadores extranjeros

En vista de que la huelga atlántica quiere renacer no obstante el trabajo largo y penoso llevado a cabo en la semana pasada por todas las agrupaciones del país, el Gobierno ha dictado medidas para expulsar del suelo costarricense a los nicaragüenses y otros trabajadores extranjeros, que acostumbrados al desorden, tan innato en ellos, quieren eliminar nuestra paz tradicional, talvez con intención de hacer efectivo para ellos aquello de «a río revuelto ganancia de pescadores».

Cualquier trabajador que no sea tico y que se levante machete en mano hará un viaje allende los mares.

Preferido por el público por contar con máquinas modernas que le permiten entregar el mismo día su vestido limpio y elegantemente aplanchado

MORAZAN DRY CLEANING

Llame al
Teléfono 3330

Crónica de Sociedad



Hoy hace 33 años falleció en su palacio episcopal, el segundo Obispo de Costa Rica, Dr. don Bernardo Augusto Thiel. Hombres nacidos ya en este siglo, nosotros, sólo sabemos lo que nos dice la historia patria de este benemérito, a quien la persecución de los sectarismos sin sentido, lo coronara de espinas y lo encaminara al Calvario, a empellones, el 18 de julio de 1884.

Pero el sol, no lo es menos, cuando lo opacan las nubes. Había pasado la tempestad y el gran Prelado después del duro ostracismo volvió a regentar su grey entre la bendición de su pueblo. 20 años de episcopado, sólo interrumpido por las ausencias obligadas a que lo sometieron los enemigos de la Iglesia fueron jalones de luz, no sólo para la diócesis si que también para la patria.

LA DIVINA REVELACION

Domingo XVI después de Pentecostés.
(Evangelio de S. Lucas, cap. XVI, v. 1-2)

Y sucedió que habiendo entrado Jesús en casa de uno de los principales fariseos a comer en un día de sábado, le estaban estos acechando.

Y he aquí que se puso delante de él un hombre hidrópico. Y Jesús vuelto a los doctores de la Ley y a los fariseos, les preguntó: ¿Es lícito curar en día sábado?

Mas ellos callaron. Y Jesús habiendo tomado al hidrópico, con solo tocarle le curó, y despachóle.

Dirigiéndose después a ellos, les dijo: ¿Quién de vosotros, si su asno o su buey cae en algún pozo o pantano, no le sacará luego, aunque sea día de sábado?

Y no sabían qué responder a esto. Notando entonces que los convidados iban escogiendo los primeros puestos en la mesa, les propuso esta parábola, y dijo.

Cuando fueres convidado a bodas, no te pongas en el primer puesto, porque no haya quizá otro convidado de más distinción que tú;

Y sobreciniendo el que a ti y a él os convidó, te diga: Haz lugar a éste, y entonces con sonrojo te veas precisado a ponerte el último.

Antes bien, cuando fueres convidado, véte a poner en el último lugar; para que, cuando venga el que te convidó, te diga: Amigo; sube más arriba. Lo que te acarreará honor a vista de los demás convidados.

Así es que cualquiera que se ensalza, será humillado; y quien se humilla, será ensalzado.

COMENTARIO

Este Evangelio nos enseña la observancia de los días festivos. Antiguamente el día dedicado al Señor era el sábado. Por eso en tales días, solían presentarles enfermos para que curándolos El, pudiesen acusarle de transgresor de la

Pasa a la octava página

Viajeros exterior

Para Panamá salen hoy los distinguidos esposos don Adriano Robles y su señora esposa doña Angelina Mendez Pereira, su hija la joven dama doña Raquel Robles v. de Rivera y su nietecito Roberto. Atentamente despedimos a los apreciables viajeros.

Después de una corta jira de negocios regresó de Managua el caballero don Felipe Pozuelo. Lo saludamos.

Para los Estados Unidos parte hoy don Guillermo Emilio Ganzález, quien va en vía de negocios. Muy feliz viaje le deseamos.

Del mismo lugar llegará hoy nuestro Cónsul en Boston, don Claudio Loria Montenegro. Le presentamos atento saludo.

Mañana ingresará al país el caballero don Telémaco Espinach, joven galeno recién graduado en Bélgica, después de brillantes exámenes. Al saludarlo afectuosamente le deseamos muchos triunfos en su carrera profesional.

En viaje de placer salen hoy para los Estados Unidos el caballero don Isidoro Heilbro en compañía de su encantadora hija la señorita

Ada. Muy feliz viaje deseamos a los estimables viajeros.

Canción de cuna

De plácemes con el arribo de una preciosa niñita se halla el apreciable hogar de don Alfredo Guardia Montealegre y su señora esposa doña Nelly Solera de Montealegre. Enviamos nuestros parabienes a los distinguidos esposos y hacemos los mejores votos por la felicidad de la heredera.

Paseo de hoy

En las horas de la mañana de hoy saldrán para Coronado con el fin de pasar un alegre día de campo el Director, la redacción y el personal de la Empresa de LA EPOCA.

Después de mes y medio de ardua labor en el campo del periodismo en el cual LA EPOCA ha sido muy bien recibida, nos daremos este rato de expansión en una linda quinta de San Isidro.

Onomástico

Celebró el viernes la fecha de su onomástico la señora doña Regina G. de Molina, madre de nuestro apreciado compañero de labores don Enrique Molina G. h.

A los muchos votos de fe-

licidad que recibió la apreciable señora amiga, enviamos el nuestro muy afectuoso.

Fiesta social en Grecia

Con motivo de la celebración de los festejos patronales que tendrán lugar en Grecia el día de la Virgen de Mercedes, el Club Social ofrecerá a los socios y sus familias un alegre festival para el que ha sido contratada la Orquesta Murillo. El Comité nombrado está haciendo toda clase de preparativos a fin de que la fiesta resulte espléndida.

Enfermos

Ayer, a las 8 de la mañana fue operado en la Clínica Figueres el caballero don Roberto Esquivel Alvarado.

Practicaron el tratamiento quirúrgico los Drs. Figueres y Calderón Guardia.

La operación fue hecha con toda felicidad. Deseamos el pronto restablecimiento del buen amigo.

Fue sometido a una delicada operación el señor don Saturnino Medal, miembro muy distinguido de la colonia hondureña de Costa Rica e hijo del señor Ministro de esa república hermana.

Esperamos su prontamejoría.

La Societa Italiana Di Mutuo Soccorso,

por este medio invita a sus socios, a la colonia italiana en general, y a las personas amigas, a la ceremonia del descubrimiento y bendición del grandioso mausuleo erigido en el Cementerio General.

Su Excelencia Mons. Dr. don Carlos Chiarlo, Nuncio Apostólico en Centro América y Panamá, después de impartida la solemne bendición, dirigirá breves palabras a los italianos.

La ceremonia será a las 10 y 30 de la mañana del domingo 9 del corriente setiembre.

LA DIRECTIVA

NOTA DE DUELO

A causa de violenta enfermedad, de un modo casi inesperado, pero habiendo recibido los Santos Sacramentos, falleció en esta capital, en la madrugada del domingo dos de este mes, el Lic. don Basileo Muñoz Castro, quien gozaba de general estimación por su caballerosidad, su trato afable y absoluta honradez en su práctica profesional como abogado.

Había fundado su hogar el señor Muñoz, con la distinguida dama doña Graciela Castro Saborío, del cual es hijo el niño Marco Antonio, y muere a los cincuenta y seis años de edad,—dejando una estela de simpatía y de gratos recuerdos.

Sus funerales se celebraron

a las tres de la tarde del mismo día, en la Iglesia del Carmen, con la asistencia del Excmo. Sr. Arzobispo Monseñor Castro, después de los cuales se inició el desfile con numeroso acompañamiento hacia el Cementerio General, donde el Dr. don Anselmo Rivera pronunció una bella y sentida oración para exaltar las virtudes del noble amigo desaparecido.

LA EPOCA, al consignar este sencillo homenaje a la memoria de don Basileo, envía su sincera manifestación de condolencia a su esposa, a su hijito y a su hermana la señorita Elida Muñoz Castro, así como a los demás miembros de la estimable familia doliente.



Dra. Virginia Madriz Castillo

Se honra hoy nuestra página social publicando la fotografía de la Srta. Profesora Virginia Madriz Castillo.

Hace algunos años, la distinguida educacionista doña Sara Casal Vda. de Quirós envió a España a la Srta. Madriz en la intención de que se perfeccionara en sus estudios humanitarios y fue así cómo, ya en la universidad, cosechó la estudiante los mejores laureles para su inteligencia abnegada.

La Srta. Madriz acaba de doctorarse en Ciencias Físico Naturales y ha sido profesora en Gimnasio de Madrid y Barcelona, de francés, matemáticas y dibujo. Actualmente es Directora de uno de los mejores colegios de Madrid.

LA EPOCA envía a la Doctora Madriz el homenaje de su admiración respetuosa.

La Osteopatía

debiera ser el primer pensamiento en conexión con el examen y tratamiento de lesiones por accidentes; y no recurrir a ella, como último recurso, cuando se sospecha que un miembro va a quedar defectuoso o su función nula.

El Médico Osteópata, por su educación y por el concepto mecánico de las enfermedades, está peculiarmente capacitado para atender toda clase de traumatismos.

La Osteopatía

da enorme importancia a la más pequeña desviación o alteración estructural del cuerpo humano, especialmente a las casi imperceptibles lesiones anatómicas de la columna vertebral; y mantiene y prueba que la indiferencia en el tratamiento científico de estas pequeñas lesiones, después de los accidentes más insignificantes, como son un paso en falso que conmueva el espinazo, un esfuerzo al tomar el tranvía, un simbronazo al viajar en autos, camiones, etc., es la causa de trastornos anatómicos que poco a poco producen desórdenes en el vientre, en los órganos digestivos, corazón, pulmones, y trastornos vaso-motores, congestión, capilar, etc.

La Osteopatía

da la importancia debida a la cirugía, cuando ésta se imponga. Todos los Colegios de Osteopatía en los Estados Unidos están enseñando actualmente Cirugía, puesto que es una ciencia mecánica que tiene el mismo fin que la Osteopatía: restablecer la armonía estructural del cuerpo humano. La Naturaleza se encarga de lo demás.

Dr. Vargas Araya

OFICINA:

125 varas al Norte de la Botica Oriental

San José, C. R.

Gran Turno General en La Merced

El mes de setiembre es el mes de gran gala para la Parroquia de La Merced: durante él se celebran suntuosos cultos a la Excelsa Reina del mundo y Madre Purísima de Dios, María Santísima de las Mercedes. Para este año la novena que siempre se celebra (15 al 23 de setiembre) será embellecida por una gran Misión predicada por los Rev. Padres Dominicos de La Dolorosa y ha sido bendecida por los Excmos. Sr. Nuncio Apostólico y Sr. Arzobispo de San José.

Para sufragar los gastos que estas festividades deman-

dan y también a beneficio de la Gran Cruz Centenaria, el Sr. Cura don Rosendo de J. Valenciano y el Sr. Coadjutor don Enrique Bolaños, hacen una invitación para un Gran Turno General que se celebrará hoy domingo en La Merced. Se ha preparado numerosas sorpresas para todas las personas que asistan, lo mismo que rifas, servicio de tamales, comidas, refrescos, helados, por la noche sabrosas cenas. Por este medio también invitamos a todos los fieles a asistir al turno y dejar su óblo.

Por el arte nacional

Hemos visitado en la ciudad de Cartago el Taller de don Emilio del Valle Sucs., donde con toda perfección se ejecutan trabajos para el culto divino, de orfebrería, joyería y platería, talla y cincelado, lo mismo que adornos. Entre los muchos trabajos que han eje-

cutado se cuentan: una custodia para Tres Ríos, la Virgen de los Angeles para el presidio de San Lucas, pero por sobre todos, está un copón de plata que pertenece a la Iglesia de los P. P. Capuchinos y cuyo precio es de setecientos colones; es una

Curiosidades de antaño

CURIOSISIMA VENTA.—

El 1º de Diciembre de 1728, por escritura pública ante el teniente de gobernador, Sargento Mayor don Francisco de la Madriz Linares, el Capitán don Manuel Sáenz y su mujer doña Manuela de Bonilla venden en Cartago a Francisco del Canto, maestro de armero y a Josefa de Ibarra, su mujer, una sala—subrayo—enladrillada, cubierta de teja (techo de teja) y adobes, con dos varas más que le tocan del cuarto de doña Benita de Bonilla, y medio solar que por cláusula testamental les dejó doña Francisca de Astúa, lindante con cuarto de doña Francisca de Bonilla por el Oriente; con cuarto de doña Josefa de Bonilla, por el Norte, y con solar del Sr. San Juan, calle real en medio, por el Sur. Precios: 200 pesos cacao que pagará dentro de un año. (A 9 de junio de 1731 el Capitán don Manuel Sáenz cancela).

El 26 de mayo de 1731 se obligaba por escritura pública, en Cartago, doña Francisca de Bonilla, viuda del Alférez José Hidalgo y mujer hoy del Alférez José de Alvarado, a favor de Manuel Hidalgo, menor que vive con ella, hijo

de su primer marido y de su segunda mujer doña Ana de Quesada, por 463 pesos de sus legítimas herencias paterna y materna. Confiesa que son a su cargo 388 pesos a favor de Santiago Hidalgo, hijo también de su primer marido, pero éste con su primera mujer doña Ana Arias; y responde gravando sus casas de Aserri. Dos días después, el 28 de mayo se obligaba la misma doña Francisca a favor de Pedro del Puerto, hijo legítimo de Domingo del Puerto y de doña Ana de Quesada, segunda mujer que fue del Alférez José Hidalgo, primer marido de la otorgante.

El 31 de agosto de 1717, ante notario, el Cap. don Manuel García de Argueta, que compró a los bienes mortuorios de don José de Casasola y Córdoba, por 400 pesos, un esclavo llamado Diego, de Cabo Verde, le hace gracia de 200 pesos del precio en que compró, obligándose don Diego de Lamas a pagarle a Argueta los otros 200 pesos, a fin de que el dicho Diego quede libre, a condición de que Diego le acompañe, a Lamas a explorar los cerros; rejoyas, ciénagas, y quebradas que hay desde la

quebrada de Limón, que está cerca del pueblo de Pacacua, hasta el río de Turrubales, que hace junta con y todas las vertientes que hay desde la quebrada de Limón y la del Diablo, que ahora tiene por nombre Jesús María, vertientes del río Grande hasta la junta del Turrubales, y desde la junta de los ríos, caminando con dicha junta hasta con todos los sitios que se encontraren de una y otra banda de dicho río de Turrubales, con toda la circunvalación del cerro del gallo cuatro leguas en contorno, de que don Diego de Lamas dice tener tradiciones y apuntamientos por escrito de que hace exhibición ante el juez de esta escritura y pide le ampare a todos los sitios para catearlos y hacer los descubrimientos que pudiere con término abierto para hacer dicho exploreo y cateamiento para dichos descubrimientos de que tiene evidentes indicios. El juez le ampara, y Lamas hace ofrecimiento, tanto al negro como al Capitán García, para el caso de descubrir las vetas o minas.

El 16 de Setiembre de 1725, una gran señora de Cartago, doña Petronila Valerino, daba en arrendamiento al Capitán don Manuel de Arburola, dos haciendas suyas de cacao, en Matina, por tres años a razón de doscientos pesos de cacao al año. Dichas haciendas se llamaban, una «San Antonio el Mozo», y la otra «San Antonio el viejo».

ELADIO PRADO

Sintonice y anúnciese en la Estación Radiodifusora
ITALIA

ALMACEN

DE

RÓMULO ARTAVIA

Antes de hacer sus compras, pase a este Almacén. Precios los más bajos en plaza.

Ap. 653 — SAN JOSE — Tel. 3058

En Costa Rica hace falta un hombre cuyo nombre sea X, pero que tome las riendas del problema social

Nos parece que ya es mucho tolerar las actividades del Partido Comunista en Costa Rica. El Gobierno le ha dado poca o ninguna importancia a este asunto y de allí que cada vez crezcan las filas de los imitadores de Marx.

Creemos que es necesario que salga un hombre de entre las multitudes, que se llame X o Y, pero que tenga sangre brava, como la tenían los conquistadores españoles cuando la lucha con los moros; que hagan honor al mérito obtenido por nuestros antepasados cuando la lucha filibustera; un hombre que de cualquier manera liquide de una

acabada y preciosa obra de arte que nada deja que desear a las extranjeras.

Sinceramente felicitamos a los señores del Valle, deseándoles muchos triunfos más.

vez las ideas perversas que se vienen inculcando entre nuestros campesinos, que embriagados con aquello de «repartición de propiedades» se dejan engañar por los «cantos de sirena» del Comunismo.

Y es que es natural la ambición humana. El hombre es ambicioso hasta donde le llega su fantasía. Le presentan un cuadro en el cual

puede soñar con dinero, posesiones o la «venganza» contra su patrón, ve las películas del destronamiento de los zares y cree que en Costa Rica se llegará a eso. Perfirmamos con todo entusiasmo, que mientras los costarricenses sensatos y patriotas den muestra de su costarricense, el partido comunista no pasará.

Miquel Azofeifa.

El significado de la palabra Amén

La inmensa mayoría de los cristianos que a diario emplean la palabra «amén» al final de sus himnos y oraciones, suelen preguntarse qué significado tiene esta palabra tan importante en el rezo.

Estrictamente hablando, amén es un adjetivo que significa «firme», pero metafóricamente quiere decir «fiel» y en sentido adverbial es lo mis-

mo que «ciertamente, verdaderamente o seguramente».

Pronunciada al final de las oraciones, sirve de confirmación a las palabras precedentes e invoca el cumplimiento de ellas, como cuando se dice «así sea», y a veces una prueba de firme asentimiento, como a la terminación del Credo, en que «amén» equivale a un «así lo creo».

Tome GAMBRINUS la cerveza que toman los que conocen buena cerveza

MONOGRAFIA de la ciudad de ESPARTA

Continuación

Beneficencia

Funciona en Esparta una Junta de Caridad, compuesta de buenos elementos, que tiene a su cargo un bien montado Hospital, atendido por el Médico del Pueblo, y una Directora con sus enfermeras. Dicha Junta cuida del Cementerio o Panteón, el que está resguardado por un empleado o Guardián.

El Campo Santo está bien atendido, la limpieza y el orden reina por doquiera, como corresponde a un lugar tan sagrado, donde yacen tantos seres queridos.

Cañería y salubridad

Una excelente cañería abastece de agua potable a la población, la que tiene su tanque de captación en una fuente que se halla en el cerro del «Pastor», hacia el Noroeste de la población, pasando los tubos sobre el río Barranca a regular altura.

La higiene que es la base de la salud, está bien atendida por un empleado, que tiene destacado el Ministerio de Salubridad Pública.

Alumbrado eléctrico

El primer alumbrado eléctrico y público lo suministró la planta que estableció don Manuel Aguilar Chinchilla en 1922. Dicha planta la vendió el señor Aguilar a la Municipalidad del Cantón, pero esta Corporación con motivo de haber caído en el campo contrario, es decir en el partido o grupo adverso a los señores Aguilar Chinchilla, no la usó, sino que la dejó en abandono; entonces la recogió el señor Ministro de Fomento Lic. don Francisco Mayorga Rivas quien formó parte del gobierno del señor González Víquez, y la trasladó a Liberia donde ahora presta muy eficientes servicios. El señor Mayorga Rivas procedió así, porque el gobierno se consti-

tuyó en fiador de la Municipalidad para el pago de dicha planta, y esto en vista del abandono que hicieron de ella.

Posteriormente la Municipalidad celebró un contrato con las Compañías Eléctricas, y éstas suministraron luz y fuerza procedente de la planta de San Ramón.

La población estuvo mucho tiempo alumbrada por magnífica luz, tanto en sus calles como a domicilio. Empero con mucha pena tenemos que decir, aun cuando sea una verdad amarga, que el servicio de luz pública, fue suprimido por falta de pago de la Municipalidad. Sin embargo, el servicio a domicilio continúa.

El arte musical

Existe en Esparta mucha vocación por la música. En otras épocas ha habido filarmónicas formadas por muchos entusiastas y nativos del lugar.

Actualmente no hay filarmónica, lo que es lamentable, pero algunos jóvenes han formado buenas orquestas que pueden exhibirse perfectamente en San José y provincias.

Hijos de Esparta que le han dado lustre

Pocos, muy pocos, han sido los espartanos que han dado lustre y fama a su terruño. Por su orden vamos a citar algunos de ellos que son honra y prez del nativo lugar: don José Fabio Garnier, Ingeniero y literato distinguido, Profesor y periodista que desde corta edad radica en esta capital, don Arturo Torres, distinguido Prof. y Pedagogo, Lic. en Ciencias y Letras, fue Jefe Técnico de Enseñanza, en 1914 y años siguientes radicaba en Nueva York, donde falleció en 1930; don Moisés G. Aguilar, no tiene títulos académicos que lo distinguan, pero es muy inteligente y sagaz; ha sido un

(Pasa a la página 8)

La palabra del Sumo Pontífice a la prensa internac. del cinematógrafo

Preocupaciones angustiosas del Vicario de Jesucristo - Las ruinas incalculables de las películas Inmorales - Todo el cine debe ser sano y educador - La obra de los católicos y la solidaridad de los honestos en todo el mundo - El Augusto encomio a las personas de buena voluntad de Europa y América - La alta y meritoria tarea de la buena prensa.

El Santo Padre ha recibido en audiencia especial una representación del Comité de la Federación Internacional de la Prensa Cinematográfica.

El Augusto Pontífice, después de haber dado la más cordial bienvenida y expresado su gratitud a esa representación, manifestó las preocupaciones gravísimas que el cinematógrafo le procuraba, especialmente desde hace algún tiempo; gravísimas, porque, sin repetir todo lo que pudo haber de bueno y todo el bien que éste pudo hacer y hace cuando sirve a la difusión y divulgación de la verdad y de la virtud, es hoy reconocido por todos, desgraciadamente, como fuente y vehículo principalísimo, casi siempre, de un mal enorme.

Su Santidad preguntaba a los representantes de la Federación: ¿El cine sería lo que es, y haría todo el mal que hace, si la prensa no lo sostuviere y se pusiera en contra de tan gran inmoralidad?... en otros términos; ¿el cine no es, en gran parte, lo que la prensa quiere hacerlo?... La cuestión es gravísima; pues no se trata de un interés puramente religioso; no se trata de atentados continuos solamente a la moral cristiana, sino también a la moral natural y humana.

El Sumo Pontífice rogó a los presentes ser como su micrófono para repetir a todos esta pregunta dolorosa y ansiosa, para difundirla en todas partes.

El lenguaje de las estadísticas es impresionante, alguien ha calculado que durante un solo mes, los cinematógrafos de todo el mundo han sido frecuentados por ochentisiete millones de personas. Cuál habrá sido en todo ese imponente número de espectadores la parte del cine moral, educador?... sin duda alguna, exigua y muy escasa.

El Sumo Pontífice, más de una vez, había oído que a las quejas contra el cine inmoral se contesta: que nos den la materia para las películas religiosas y nosotros haremos también esas. No, no se trata, decía Su Santidad, de producir películas religiosas y ponerlas juntas o alternarlas con las películas libertinas; es necesario que todo el cine sea moral, moralizador, educador...

El Santo Padre mostró también las gravísimas y tremen-

das responsabilidades que caen como peso formidable sobre los promotores y propagadores del cinematógrafo inmoral. Cuántas veces, decía Su Santidad, el deseo de un inícuo interés lleva a la desmoralización, a la muerte moral de enteras generaciones. Pensamiento terrible, no solamente desde el punto de vista religioso, sino también desde el punto de vista humano.

El Sumo Pontífice, citando sabias palabras del Dante y de Manzoni, recordaba a la pren-

sa no hacerse jamás intermediaria del mal.

Su Santidad exhortaba a la Federación a ayudar, por la prensa, la campaña, la santa cruzada, que contra el cine inmoral se está haciendo en los Estados Unidos de América y en Europa, meritiando la gratitud no solamente de la Iglesia, sino que también de toda la humanidad.

Las palabras augustas del Santo Padre fueron escuchadas con la más intensa emoción por los representantes que lo visitaban.

NO HAY QUE OLVIDAR que la

Botica Vargas

tiene un esmerado y escrupuloso **DESPACHO DE RECETAS**, atendido por un competente profesional. Se cobran precios sumamente bajos.

Despacho de los Doctores: Apartado 716
Calderón Muñoz y Calderón Guardia Teléfono 2812

La escasez de oro y el exceso de importación

La situación cambiaría agravada progresivamente sin que se pueda impedir este avance. Estamos en la actualidad en delicada situación porque el oro y las divisas extranjeras escasean. Un comerciante nos decía ayer que hace dos meses solicitó una letra para importar artículos de primera necesidad y todavía no se le ha resuelto el asunto. Para pagar mercadería de lujo, no digamos cuanto tiempo. Es indiscutible que este asunto sólo se podrá resolver negando las letras a los artículos de lujo y girando únicamente a los indispensables. Algunos comerciantes juzgan que la culpa la tiene la Oficina de Control de Cambios, porque permite girar para artículos superfluos. Sin embargo, no creemos que ese departamento sea culpable, porque mientras no haya la prohibición que antes anotamos allí no pueden sino distribuir el poco oro existente entre los solicitantes.

El Congreso que entrará próximamente a sesiones ex-

traordinarias, va a estudiar una reforma a la ley de importaciones para limitarlas.

La medida se impone, es decir, es la única que logrará resolver la situación.

Los polacos como comerciantes

Este asunto de los polacos tiene preocupado al comercio establecido, porque son ellos una competencia que, francamente, no debiera tolerarse. Los polacos hacen su negocio vendiendo en abonos y es claro que esta «ganga» la compensan subiendo dos veces el valor de la mercadería. Algunos de ellos tocan la puerta, y comienzan a hablar y a argumentar y ofrecer sus productos, y cuando la señora de la casa se da cuenta están en la cocina.

Hemos prometido, y lo hemos de cumplir, investigar y publicar cómo entra tanto polaco al país, no obstante lo estricto de la ley de inmigración.

Nandaka

Está Ud. sano?

EXAMINESE

LA SANGRE,

HECES,

ORINA, Etc.

Laboratorio Carlos Víquez

Frente a las Compañías Eléctricas

SAN JOSE, C. R.

Cultos religiosos en la Parroquia de La Merced

(Domingo 9 a Sábado 15 de Setiembre de 1934)

Domingo 9. (segundo domingo). Misas: 5, 6, 7.30 cantada y 10 de los niños, con pláticas.

(No habrá Liga de Acción Católica, por razón del Turno General).

Las Misas de 5.30 en la semana serán de Nuestra Señora de Mercedes.

Lunes 10.—7 hs. Misa fúnebre por la finada Claudia Aguilar.

8 hs. Misa rezada con dobles por la finada Angela Quesada.

Martes 11.—7 hs. Misa de Nuestra Señora de Lourdes por los devotos y los enfermos de la Parroquia.

Jueves 13.—6 hs. Misa rezada con dobles por la finada niña Inesita María de los Angeles Arias Acuña.

7 hs. Misa cantada al Santísimo por el éxito de la Santa Misión en la Merced.

Viernes 14.—7 hs. Misa a Nuestra Señora de Mercedes, pidiéndole el éxito espiritual de la Gran Misión en la Merced.

Con el ROSARIO de la noche, comienza la GRAN MISIÓN en la Merced, como NOVENA preparatoria para la Fiesta Patronal, y para ganar el AÑO SANTO.

Sábado 15.—De hoy en adelante habrá durante la NOVENA, Misas a las 5 hs., plática de Misión y Misas a las 7 hs. cantadas.

Por la tarde, Rosario, Plática de Misión y Bendición con el Santísimo.

Notas.—Hoy habrá GRAN TURNO GENERAL en favor de la Fiesta Patronal y de la Santa Cruz Centenaria. Se invita a todos los feligreses a concurrir con sus donativos y limosnas para el éxito de dicho Turno. La generosidad debe ser virtud íntima de todo buen cristiano. Dios y los pobres deben preocuparnos siempre, seamos ricos o pobres; porque el DEBER de dar limosna, no excluye a nadie de hacerla conforme a sus posibilidades.

Tan SEGURO como la Salida del SOL



Monografía de la ciudad de Esparta

Viene de la 7a. página

hábil político que ha dirigido la situación política de su pueblo natal, y como lo vimos antes, fue diputado al Congreso por espacio de una década; don Rafael Angel Figueroa Valverde, se graduó de Abogado, recibiendo su título de Licenciado en Leyes, ha abierto su bufete en esta ciudad; don Abelardo Lobo Moraga, no tiene títulos académicos, pero es persona inteligente, ha sido Jefe Político del Cantón de Esparta, de Montes de Oro, Secretario de la Gobernación de Puntarenas y Capitán del Puerto de la citada ciudad, actualmente radica en Puntarenas, donde desempeña un importante puesto municipal; don José

Angel Lagos Ugalde, Profesor de Primera Enseñanza, con Certificados Elemental y Especial de Religión y Moral, ha trabajado en varias escuelas del país con mucho éxito, escritor y periodista, ha colaborado en casi todos los periódicos y revistas del país, y algunos de sus artículos han sido reproducidos por periódicos extranjeros. Actualmente radica en esta capital.

Don José M^a Zúñiga, radica en Puntarenas donde trabaja, desempeña un delicado cargo en la Empresa Ma-

rítima de Transportes del Golfo de Nicoya, es un ciudadano inteligente, que honra a su terruño; lo mismo podemos decir de su hermano don Marco Aurelio que desempeña un importante puesto en la casa de Felipe J. Alvarado y C^a.

Tal es, a grandes rasgos la monografía del 2º Cantón de la Provincia de Puntarenas, Esparta, que hoy reseñamos.

Onix

Lea LA EPOCA

La divina revelación

Viene de la quinta página

ley sabática. Esta, a la venida de Cristo se cambió en ley dominical que prescribe también el descanso del séptimo día. En la Ley Antigua estableció Dios para los hebreos—y por consiguiente a nosotros—las cosas que debemos hacer y las que debemos omitir para santificar los días consagrados a Dios o su Santísima Madre. En los días festivos nos prohíbe el Señor abstenernos de trabajos serviles, porque todas estas obras impiden rendir el culto que debemos a Dios y nos quitan el tiempo y distraen de las atenciones e intereses de nuestra alma. Por obras serviles se entienden aquellas con las cuales servimos a los demás y fatigan nuestro cuerpo. Por lo tanto el que ejerce estos trabajos por más de dos horas, peca mortalmente, excepto si lo hace a) movido por la caridad para con su prójimo, ya que por encima de la ley positiva está la ley natural b) por la piedad para con Dios. c) ó por una grave necesidad d) ó por una costumbre legítimamente introducida, como vender comestibles, preparar la comida... En los casos dudosos se debe consultar con el párroco.

En estos días debemos también guardarnos de cometer pecados porque esos días son santos y dedicados exclusivamente a Dios que es la misma pureza y santidad. Finalmente debemos santificarlos haciendo obras de caridad y de piedad, 2) oyendo la Santa Misa toda entera atenta y reverentemente, 3) concurriendo a los oficios divinos y recibiendo con las debidas disposiciones los sacramentos de la confesión y comunión.

Esta santificación de los días festivos trae al alma y al cuerpo infinitos bienes. Al alma, la paz y serenidad de la conciencia, el mejoramiento de las costumbres, el espíritu de piedad de fervor... y por último la felicidad eterna que Dios tiene prometida a los santificadores de sus fiestas. En cuanto al cuerpo, ennoblece al hombre el cual no es sólo una máquina ni cuerpo, sino que tiene una alma, un espíritu que desea ser educado. Además contribuye a la higiene, ya que el cuerpo tiene necesidad de reposo para recobrar las fuerzas perdidas durante los otros días de incesante trabajo, que acabaría por desgastar y matar al hombre.

Santifiquemos los domingos y las fiestas de guardar sirviendo a Dios y trabajando incesantemente por los intereses de nuestra alma y la de nuestros prójimos y el Señor derramará sobre nosotros todo género de gracias y bendiciones.

ANGEL TERRAZAS

Agencia Exclusiva del **VICTOR** Cigarrillo Palmareño de

Ofrecemos a Ud. Tabaco en rama y Picaduras en todo estilo, calidad y precio

PUROS en varios tamaños, formas y precios

Productos premiados con Medalla de Oro en la última Exposición Nacional

DEPOSITO GENERAL: Lado Norte del «Almacén Raventós» y frente al Mercado, Avenida Central.

GRAN HOTEL METRÓPOLI

Victor Céspedes Duke

SITUADO EN EL CORAZON DE LA CIUDAD

SERVICIO ESMERADO

Comida casera, pero variada, selecta, abundante y caliente

Teléfono 2861 :: Avenida Central SAN JOSE Calle 3a. :: Apartado 1193